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2010 年刚到日本时，黄晓双常
会在各种场合被问到“为什么来日
本留学？”

是啊，为什么毅然决然地做出
了这个决定？

黄晓双出国前是福州一家留学
机构的日语教师，日复一日相同或
相似的工作内容，让她有种“止步
不前”的困倦。

一次，黄晓双要讲解日本新年
习俗，除了在网络查阅相关参考资
料之外，她还特地同大学时期的日
语外教进行过交流，以期为学生呈
现更真实的日本节日。

如她所愿，那天课堂教学进行得
很顺利，然而在临近下课时一名学生
突然问道：“老师，您去过日本吗？”

黄晓双摇头否认。
“没去过怎么还讲得跟真的似

的？”学生揶揄说。
一时间，教室气氛冷了下来。

这是她从未预料到的情况，黄晓双
想反驳，但当时脑海中一片混乱，
不知道该怎么应对。

“坦白地说，那一刻非常尴尬，
但我感谢那位学生的直率。是他的
一句话，让我开始重新审视自己的
生活。”黄晓双说。

一直在教日语、介绍日本文
化，但日本真实的社会生活到底怎
样，黄晓双却不得而知。这节课像
是一支火柴，点燃了黄晓双心中深
藏的念头——出国读书，近距离认
识真实的日本。

向家人表明想法后，父亲非常
支持黄晓双的决定，“既然学了日
语，去日本看看也不错”。在语言学
校过渡 1 年后，黄晓双考取了明治
学院大学国际系，开始了第二次大
学生涯。

本科结束后，黄晓双又申请了
东京大学综合文化研究科硕士并顺
利毕业。从留学开始到结束，她一

直通过打工和奖学金来支撑自己的
学业、工作与生活。在语言学校的
时候，周边同学来自世界各地，其
中不乏 40 多岁海外求学的设计师，
或者一同出国、相互鼓励的夫妻
档。这样的努力与勇气，让她明白
了一点——人生的“可能、不可
能”与年龄无关，始终热爱生活、
不惧做出改变，无论成败，至少能
与更广阔的世界相遇。

在日本留学期间，黄晓双参加
了许多社会志愿活动。大二时，她
跟随老师前往大阪爱邻地区做义
工，为当地老人组织活动和演出，
为老人提供食物，陪他们聊天。活
动最后一个环节是自己写诗，在大
家面前朗读。当黄晓双读完自己写
的诗之后，一位92岁高龄的老人坐
在轮椅上潸然泪下。活动结束后，
这位老人紧紧握住了黄晓双的手，
老人告诉她，这首诗触碰到了他心
底最柔软的部分，老人的话让黄晓
双感动不已。

“这些老人其实非常渴望陪伴，
虽然我们的语言、文化、背景、年
龄差异极大，但这一刻，大家心意
相通。”黄晓双说。

辞职留学，在黄晓双看来有得有
失。花费了时间和精力去求学，失去
了一部分陪伴家人的时光；同龄人或
许已在相关行业小有成就，她却刚刚
读完书。但与此同时，她看待问题的
角度却在无形之中拓宽了，收获了更
丰富的阅历和见识。黄晓双说，人生
路上有许多选择，选择本身并无好坏
之分。“可能我们常会拿别人的标准
来衡量自己，或拿自己的标准去衡量
别人，何时何地该做什么。但其
实，冷暖酸甜，如人饮水，冷暖自
知。自己有收获，不悔当初选择，
就不必在意外界的议论和眼光。世
界这么大，我想去看看。而这，就
是我想要的生活。”

在留学生群体里，有这样一批特别的“大龄”学
生，他们有的已在国内拥有资深工作经验，有的已成
家立业，有的已在本行业小有名气，但他们都做出了
一个共同的选择——跳出舒适区，辞职出国留学。

收拾行囊，再次出发，并不是件轻松容易的事。
离开熟悉的环境，重新开始一场求学“探险”，是甜蜜
与苦涩交织、美好与无奈轮番上演的别样人生。

7月13日原本是普通的一天，但对
于 37 岁的李格来说，因为混血女儿

“小龙猫”的出生，她完成了这份“迟
到的作业”，给平淡的生活带来了巨大
惊喜。

从中华女子学院毕业后，李格成为
了一名旅游行业的自由职业者。起初，
她在北京接待国内游客，后来又开始接
待外国游客，接着又侧重于策划主要面
向欧洲的出境游。

2012年，李格加入德国TUI（国际
旅游联盟集团） 公司，从事高端旅游行
业并组织商务旅游与会议展览等项目。
得益于这份“全球打卡”的工作，入职
几年时间里，李格已涉足全球 40 多个
国家和地区。脚下的路越走越远，视野
也越来越开阔，李格对欧洲文化有了新
的认识。

那时，李格也遇到了职业生涯的迷
茫与疲惫阶段，恰逢全球奢侈品行业逐
渐升温，李格有了试试新工作的念头。
2015 年，为了尝试生活中更多的可能
性，李格决定辞掉工作，前往法国巴黎
IPAG 高等商学院攻读奢侈品管理专
业。那年，她32岁。

决定去法国留学的时候，李格已毕
业将近 10 年，要重新回到学习状态并
不容易。语言考试中某些专业词汇极其
复杂，大部分为商务交流对话，李格为
自己设定了“最后期限”——两个月内
必须完成学习。她笑称，那是又一段

“魔鬼式”学习的经历。有心人天不
负。两个月后的考试中，李格顺利通
过语言考试并获得了心仪学校的录取
通知书。

母亲并未想到，原本以为只是“随

口一提”的女儿早已在心底拿定了主
意。李格说，一开始母亲认为李格已经
到了婚嫁年龄，突然辞职留学的做法只
是“一时兴起”，没有当真。但当半年
之后她拿到 offer 时，家人才明白她是
在认真对待这件事。“最初，我毕业之
后选择先工作，当时的目标就是周游世
界。如今这个目标我认为已经达成，我
想要开启下一阶段的目标，去为自己寻
找更广阔的发展机遇。”

奢 侈 品 管 理 是 法 国 的 “ 黄 金 行
业”，到巴黎后李格才发现自己是班上
年纪最大的学生，同时，也是成绩最好
的学生。在巴黎的两年里，第一年她几
乎把所有时间都用在了学业上，第二年
则主要采用游学方式，在完成学业的同
时走遍了巴黎所有的博物馆与艺术区，
足迹遍布大街小巷。巴黎，这座同时拥

有历史与时尚的浪漫之都，使她的艺术
涵养得到了综合提升。

海明威在《流动的盛宴》中曾这样
写道：“假如你有幸年轻时在巴黎生活
过，那么你此后一生中不论去到哪里她
都与你同在，因为巴黎是一场流动的
盛宴。”

这座城市的浪漫，对李格来说有独
特意义。就在这里，李格邂逅了她命中注
定的另一半，与如今已成为她丈夫的盖
遥墨一见钟情。而后，盖遥墨放弃了法国
的生活，与李格一同回到中国发展，不久
前，俩人有了一个可爱的女儿。

回望自己的选择，李格十分感慨，
“‘道阻且长，行则将至’。不要自己
给自己设限，人生有无数种可能，认为
对自己有价值的事就应该放手去做。脚
下的每一步都会成为人生的宝贵积淀。”

李格：在法国邂逅爱情

如果回到 10 年前，汪乐一定
不会想到，那时一个再普通不过的
夜晚，会让他与综合格斗结下不解
之缘，甚至有了新的人生轨迹。

那晚，与朋友约好见面的汪
乐由于到得早了，便走进一家新
开业的泰拳馆，想要一探究竟。
那是他第一次接触格斗，泰国教
练简单指导了汪乐几个动作，没
想到却让他对这项运动产生了浓
厚兴趣。也正因为这次“偶遇”，
泰拳第一次走入了他的生活。

彼时，汪乐还是新浪网的一名
新闻编辑。工作之余，他开始对泰
拳进行系统钻研并日渐深入，他前
往不同场馆练拳，甚至专程赶赴泰
国参加当地比赛。从开始入门接触
泰拳，到后来对综合格斗项目产生
兴趣，汪乐涉及的范围越来越广，
他也一直在寻找能够全身心投入
综合格斗的机会。

2015 年，汪乐决定从新浪网
辞职。他从北京搬到上海，同几
个朋友在一年后一起开了家拳
馆，也是在那时，汪乐开始解说
UFC（终极格斗冠军赛） 赛事。

对行业深入了解后汪乐意识
到，综合格斗的规则非常开放，
选手掌握的技术非常全面，无论
身体条件如何，都需要训练者将
格斗技能融入适合自己的方式，
从而击败对手。

海纳百川，这就是综合格斗
的魅力。

然而，汪乐也发现了综合格
斗在国内发展所存在的问题，他
开始有了留学深造的念头。

2017 年，汪乐作为中国综合
格斗选手团的翻译来到美国。队

员们赛前想要试练，汪乐便联系
了当地一个小规模的比赛，虽然
规格不高但规则严谨，所有程序
都与 UFC 顶级比赛一样。体检、
选手注册、合同签署……赛前程
序设定之精细令汪乐十分惊讶。
这趟旅程，让汪乐看到了国内外
在运营格斗赛事方面存在的差
距，内心深处想要出国读书的想
法日益强烈。

已工作 10 年有余的汪乐，在
经过审慎考虑和复杂的留学申请
准备之后，最终决定攻读美国俄勒
冈大学体育商业方向 MBA，并顺
利拿到了学校录取通知和奖学金。

“或许我没有办法成为专业的
综合格斗选手，但这项运动还有
很多其他职位可供选择。”留学期
间，汪乐确定了自己的目标，他
希望能帮助中国综合格斗运动员
更好地走向全世界，并推动这项
运动在国内进一步规范发展。

2019 年 8 月 31 日，在 UFC 格
斗之夜深圳站比赛中，中国综合
格斗运动员张伟丽击败巴西女拳
王安德拉德，获得草量级世界冠
军金腰带，成为 UFC 中国首位冠
军。一夜之间，综合格斗这项运
动开始为人们关注。

随着综合格斗受欢迎程度不
断升高，汪乐坚信，接下来会有
更多人爱上这项运动。对汪乐而
言，综合格斗早已融入到他的生
命、成为他的职业和未来发展方
向。“如果强行制定一个功利目
标，并不一定能成功。将自己喜
欢的事坚持下去，也许会实现意
想不到的效果，这是 10年时光教
会我的。”汪乐说。
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汪乐：与综合格斗结缘 黄晓双：从老师变成学生

本报电（记者赵晓霞） 日前，启德教育在线发
布《香港求学录取分析报告》（下称《报告》），《报
告》 显示，内地学生赴中国香港求学正逐步回暖。
数据显示，自今年4月起，内地学生赴香港求学咨询
的数量开始逐步回升，进入7月，赴香港求学咨询数
量较上月环比增长了 21.98%，明确赴香港求学意向
的咨询数量较上月环比增长30.77%。

《报告》 对 2018-2020 三年的 3 万余份学生香港
求学申请及录取进行分析数据显示，内地学生在香
港相关院校的申请/录取占比分别为香港城市大学

（23.73%/24.09% ）、 香 港 中 文 大 学 （17.60%/
15.68%）、香港理工大学 （15.90%/13.62%）、香港浸
会 大 学 （13.35%/17.60%）、 香 港 大 学 （12.10%/
7.06%）、香港科技大学 （10.07%/8.06%）、香港教育
大学 （4.59%/8.62%）、岭南大学 （2.66%/5.28%）。

在学科和专业方面，五大学科的录取占比依次
为：社会科学与管理 （64%）、工程技术 （17%）、艺
术与人文 （12%）、生命科学与医学 （5%）、自然科
学 （2%）。值得关注的是，过半内地学生收到的录取
集中在社会科学与管理学科。

相关专家表示，会计与金融和经济学是内地学
生最青睐的热门商科类专业，同时，传媒类专业也
一直是内地学生的热门申请专业，但传媒类专业申
请难度偏高，特别是对学生的英语能力和实践能力
要求逐年提高。此外，计算机与信息系统、电气工
程专业和机械是工程技术学科中录取占比最多的三
个专业。
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“三十而已”看留学
孙亚慧

“三十而已”看留学
孙亚慧

观学子

汪乐 （右一） 作为中国综合格斗选手团翻译前手团翻译前
往美国时往美国时，，与中国选手及与中国选手及UFCUFC官员在一起官员在一起。。

不久前热播的电视剧《三十而
已》中，主人公之一的王漫妮为了
进一步提升自我，做出了出国留学
的决定。“工作之后还能实现我的
留学梦吗？”在某问答类网站上，
这个话题已有 40 多万浏览量、近
2000人关注。笔者翻看网友答案之
后，看到支持留学的占大半，但其
中也有不少网友道出了心中顾虑，
踟蹰不前。

留学的好处显而易见——探索
另一种文化、怀着一颗好奇的心去
看世界，拓宽眼界、增长才干、积
累阅历。10 年来国内留学热度不
减，正是对出国留学价值的认可。

然 而 ， 当 同 样 的 选 择 放 在
“大龄”留学生面前时，就会不可
避免地遇到现实压力。如果单看

“留学投资回报率”，出国留学值
吗？要和亲友远隔万里，要面对
家长“催婚”的压力，出国再耽
搁几年，是不是太折腾了？要面
对毕业回国之后求职市场的不确
定性，如果职位反而不如从前，
岂不是亏本吗？

去还是不去？关键还是要考虑
清楚一个问题：究竟为什么要出国
读书。

对一些工作岗位来说，国外学
习经历有利于实现自身的发展转
型，能够借力进入职业生涯更高阶
段。不少人也正是因为在工作过程
中认识到了自身不足，才想去留学
深造的。

另一方面，要跳出结果导向的
思维定式，不要太过功利地对待留

学。眼界与阅历是一个人的软实
力，却不一定会在回国后直接与薪
水挂钩，要是抱着单纯“升职加
薪”的功利目的出国留学，则很可
能南辕北辙，最好作罢。长远来
看，留学对个人发展的提升效果一
定会逐渐显现，这是一笔对自己的
价值投资，看的是远期回报。

留学毕竟是生活中的重大决
定，甚至是人生的重要转折。那
么 ， 哪 些 情 况 或 许 并 不 适 合 留
学呢？

在有意向留学的人群之中，有
些是单纯想要出国“镀金”，这其
实是高估了非求职阶段学历所能发
挥的作用；还有些则是难以适应周
遭人际关系，想换一个环境，这种
情况在“大龄”留学生中也占到一

定比例，其藏于求学目的背后的其
实是对现实困难的逃避。而归根结
底，面对困难，逃避不是办法，
处理好人际关系还得从改变自身
做起。

从学历来看，“大龄”留学对
知识的理解领悟有独特优势，如果
留学专业与自己国内工作相关，学
校所授便能与此前工作经验更好结
合，实现1+1＞2的结果。

至于年龄，如果之前所有犹豫
都已经妥善处理，得与失能坦然面
对，自己的留学之路也已清晰规
划，那么“三十而已”“四十而
已”“五十而已”……就变得没那
么重要了。总之，在实现梦想、提
升自我这件事上，什么时候行动都
不晚。


